
香港文匯報訊（記者 任智鵬）本地國際學校學額不足問
題長期困擾香港社會，特別是影響外國公司員工的子女在港
接受教育，甚至影響香港吸納該等人才的競爭力。教育局資
料顯示，本學年香港47間國際學校共錄取近3.2萬學生，但
其中13%逾4,000個學額被港生佔據，當中有4所學校港生佔
整體人數超過一半，最多更逾8成，幾乎全面「本地化」。教
育局局長孫明揚指，政府致力透過提供空置校舍和全新土地
等多方面支援國際校發展，料未來2至3年可大增5,000學額，
而獲政府土地或校舍的學校，港生亦不能多於50%，以保障
外地生教育需要。

教局撥地建校擴學額
孫明揚昨於立法會回覆議員口頭質詢時指，政府一直支持

國際校體系發展，以滿足因工作或投資而來港的海外家庭子
女的教育需求，2年前當局已推出4幅全新土地建新國際校，
其中一幅已批予英國名校哈羅國際校，料2至3年間可相繼落

成。另外，亦有4所國際校獲分配空置校舍作擴充之用；7校
獲批以租約形式臨時使用空置校舍，供其原校擴建翻新；有
關措施共可額外提供5,000個學額。他透露，現時國際校平
均入讀率達88%，雖有學校競爭較激烈，但爆滿情況未算嚴
重。孫明揚又表示，現時國際校普遍主要錄取非本地生，整
體港生比率約13%，但亦有個別學校會增收港生，以讓校園
更多元化發展，及擴闊學生文化視野，當局認為應要平衡有
關需要。

國際校自負盈虧難干涉
不過，全港國際校入學資料顯示，有4所學校本地生比率

偏高，包括耀中國際學校(52.5%)、九龍小學(64.9%)、京斯敦
國際學校(65.1%)及朗思國際學校(81.5%)。議員張文光質疑，
該等學校的外地學生反變成「少數族裔」，擔心即使再撥地
增建國際校，供外地生的學額仍不足，建議當局應考慮作限
制，確保國際校恰如其份，以收外地生為主。

孫明揚回應稱，由於國際校均是自負盈虧私校，當局難以
干涉其收生策略，但為確保外地生的入學機會，若國際校接
受政府的撥地或空置校舍，錄取港生均不得多於50%，目前
基本達標，若情況許可，也會考慮再收緊有關限制。
另外，多名議員提出，應進一步放寬改變空置校舍用途的

程序，讓國際校以至其他團體更靈活使用該等硬件資源。孫
明揚指，過去3年37所空置校舍中，已有27所獲重新分配或
預留再作教育用途，但由於部分空置校舍面積細小且地處偏
遠，並不受歡迎，當局會研究相關流程，希望讓空置校舍的
使用更精益求精。

專家：事故變化快影響大 出發前須審慎評估
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國際學校本地生及非本地生人數
國際學校類別 本地生人數(百分比) 非本地生人數(百分比) 總數

小學暨中學 1,722(10.4%) 14,886(89.6%) 16,608

小學 1,744(20.9%) 6,581(79.1%) 8,325

中學 667(9.6%) 6,260(90.4%) 6,927

整體 4,133(13%) 27,727(87%) 31,860

資料來源：教育局

製表：香港文匯報記者 任智鵬

港青軍事夏令營 今屆多招15女生

國際校「本地化」 4校港生逾五成

今年兔年
新春的時
候，香港流
行許多有創

意的四字祝福諧音詞語，如「兔氣揚
眉」、「兔飛猛進」和「大展鴻兔」等。
廣告上亦經常見到此類成語諧音詞，如
「知粥嘗樂」；影視劇名更是多不勝舉，
如西片《聲聲相識》，連我們的欄名也是
借用四字諧音詞。這類詞語常意超言
外，頗收幽默風趣的效果。

集網友智慧 諷內地時弊
內地亦不乏佳作，尤其是網民創造力

豐富，不少成語經略加轉換替代，意義
煥然一新，往往令人看了忍俊不禁。去
年，有網民曾創作了一首順口溜：「銅
心協力、鋁創新高、金金有味、鋅鋅向
榮、鋰直氣壯、錫已為常、鎢所不能、
鉬空一切、鈦厲害了、碳為觀止、鉀戲
真做、煤完沒了、市場他爸叫鋰鋼！」
這一火熱的創作，總結了內地過去一

年的「漲勢」，是對萬千種商品漲價後的
嘲笑和無奈，各大報紙都加以轉載及評
論。北京報紙就說：「中國網友調侃物
價上漲的熱情一路高漲，成為2010年記憶
中抹不去的一道網上風景。」廣州報紙
則說：「這是廣大網友智慧的結晶，是
經濟領域流行詞的集大成之作。各階層
用這種嬉笑的命名聊以自慰。」

一呼柏姨應 助觀眾解困
當然也有正面的例子，上海有位著名

的電視節目主持「名嘴」柏萬青阿姨，
她有感觀眾經常向她反映一些日常生活
的困惑疑難，如家庭矛盾、鄰里糾紛、
情感危機和生活困難等，於是在去年夏
天開了一檔新節目，名稱就叫《一呼柏
應》，顧名思義就是盡量回應觀眾各種呼
聲，觀眾一呼，柏阿姨就會回應。開播
僅1個月，觀眾電話竟然過萬，每天就有
400至500個觀眾電話前來找她，收視率一
直位居同時段首位。
四字格詞語，包括成語、熟語和俗語

等，是漢語一種結構獨特的固定格式，
它用字精練，內涵豐富，集中反映了中
國文化的深厚內涵。我們以LIVAC語料
庫中的四字格詞語頻率為依據，開發、
設計了多種手機版四字格填字遊戲，經
過多個月讓用戶免費下載試玩及評測，
獲得多方好評，歡迎各位讀者下載試
玩，網址為：h t t p : / / w ww . r c l i s .
ied.edu.hk/cms/games/android/，並希望大
家把寶貴意見和建議寄給我們。
■教院語言資訊科研中心（鄒嘉彥主持）

(本文小題為編者所加) 

香港文匯報訊（記者 周婷 黃德正）香港各院校每年共保送數十名交換生，到日本不同大學進行1

至2個學期交流，另亦有少數學生會透過中介機構安排赴日留學。據悉，在日本地震後，現時所有在

日港生已向相關院校和機構報平安，家長暫鬆一口氣，但由於大部分日本大學均在4月上旬開學，令

準備赴日「趕開學」的港生未知可否成行。有專家直指，核危機的危險性變化極快，如福島第一核

電廠的情況持續惡化，個別現時未受輻射影響的地區，亦有可能在短時間內急轉直下，呼籲學生緊

貼事態發展，審慎評估風險。

香港文匯報訊（記者 李理 北京報

道）第16屆「中國國際教育巡迴展」
日前在北京舉行，香港不少院校均
派代表出席，介紹來年招收內地生
詳情。其中，香港浸會大學將於新
學年，面向全國招收150名內地生，
不設分省計劃，並根據報考人的高
考及面試總成績擇優錄取。浸大傳
理學院副院長黃煜在京出席教育展
時指，為迎接「334」新學制，浸大
新聞系增設了本科階段的「財經新
聞專業」，並將擴大新聞系學生的選
修課範圍。

新聞課增強多媒體訓練
黃煜表示，今後浸大新聞系課程

將加強多媒體訓練，而學系亦已大
量購置硬件，以支援多媒體教學。
他坦言，現時窒礙學系發展的主要
困難是缺乏實戰型的優秀師資，
「多媒體的從業者都很年輕，最優秀
的人才都在業界工作，因此，較少
有人可以在學界執教」。黃煜指出，
目前浸大新聞系採取聘請兼職和全
職講師相結合的方法解決上述問
題。

根據去年報考情況，報考浸大的學生須在高
考一本線上80分左右，方可獲得面試機會。而
今年浸大面試內地生的時間為6月30日和7月1
日兩天，面試全程採用英文。
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香港留日學友會（JUAS）理事方紹欣透露，過去幾日收
到約10宗在日港生查詢，多數是關於回港安排。她直

言：「相信遲些會越來越多（查詢）。」方續稱，當地留學
生如打算離開，必須先取得「再入國簽證」，往後才能重回
日本繼續學業。但由於現時有不少留日港人打算回港，令入
境處忙得不可開交，要即時處理學生的「再入國簽證」申請
有難度。

中大特別課補交流生學分
方紹欣又指，現時日本國內消息混亂，各大院校亦未公布

會否停學或延期開學。她提醒將赴日留學的港生，經常向所
委託的中介機構查詢事態進展，必要時可透過有關機構，敦
促校方作出合適決定，「學校是最有能力提出（停課或延期
開學）安排的一方，而日本政府亦無權干涉」。她表示，
JUAS現正與日本學生支援機構（JASSO）聯繫，若有最新
消息會於JUAS網頁公布。

另一邊廂，有在日港生於災後迅速返港，希望靜觀災情變
化，再決定是否返回日本繼續未完學期。中大日本研究學系
發言人指，得悉有在東京交流的學生已回港，校方會為他們
提供課程，補回學分。根據該學系課程規劃，每年有約20名
2年級學生，到日本不同院校留學1年，體驗當地生活和文
化。按原定計劃，現時的1年級同學將於8至9月份出發往日
本。

學生盼轉關西交流
就讀該學系，將獲安排前往東京市一橋大學的吳思芮直

言，擔心交流之旅未能成行。她指如東北地區災情趨嚴重，
亦期望獲校方安排到關西地區院校，不想完全放棄交流機
會。她續稱，校方暫時未公布新學年的交流安排，但由於事
態發展瞬息萬變，同意校方再觀察一段時間，才決定來年安
排。學系發言人則表示，校方前日召開特別會議，商討在日
港生以及港生赴日事宜。中大發言人亦指，未來會繼續適切

跟進與日交流事宜。
雖然昨日東京市錄得輻射度數回落，但中大生物醫學學院

教授徐國榮坦言，如福島第一核電廠的情況持續惡化，情況
有可能會急轉直下，「核危機最危險的地方，在於它的變化
速度極快」。他又指，部分輻射性物質如「銫」，需要30年時
間活性才降低一半，有可能隨風或地下水等擴散影響更多
人。所以，即使現時受輻射影響不算嚴重的地區，亦不能排
除有輻射危機的可能性。他呼籲學生應審慎評估風險，才決
定去向。

香港文匯報訊（記者 歐陽子瑩）軍營生活雖然刻苦，但歷
練絕對可令人成長。第7屆香港青少年軍事夏令營將於7月舉
行，參與的學生可到解放軍駐港部隊粉嶺新圍軍營進行15天
的軍事訓練，從步操、徒步行軍等活動培訓紀律、毅力及團
隊精神。由於參與的學生愈來愈多，女生的反應更是意料之
外的踴躍，大會今年決定增加15個女生名額，讓更多學生可
以在暑假體驗難忘又有意義的軍營生活。
今年的軍事夏令營將於7月17日至31日舉行，大會將取錄

215名中三至中五的學生，女生的名額由去年的50個增至65
個，男生則維持150人，錄取形式由學校提名，每校最多可
提名3位男生及2名女生。

習多向思考 育愛國情懷
軍事夏令營主席王嚴君琴表示，很高興見到愈來愈多女生

報名入營。她指過去數年，女生各方的表現都不比男生輸
蝕。她表示，夏令營除了軍事訓練，亦安排了德育講座、專
題活動、電影欣賞等活動，大會今年邀得多位份量十足的講
者，包括前警務處處長鄧竟成、港大校長徐立之及醫生蔡元
雲，培養學生多角度思考。
教育局首席教育主任（支援服務）容寶樹稱，短短15日的

軍營生活中，學員除了可學習到與人相處的技巧，更重要是
培養出責任感及愛國情懷，「這絕對不是普通的暑期活
動」。

訓練建自信 變成熟定性
就讀明愛屯門馬登基金中學的中六生樊紫樺，中四時曾參

加夏令營。她直言至今仍印象難忘，「入營第一天我便難抵
酷熱天氣暈倒，但我告訴自己不可放棄，最後證明了我是可
以的」。她去年決定再入夏令營，擔任督導員，將自己曾在
軍營學習到的分享給一班師弟師妹。
上屆參加了夏令營的聖公會呂明才中學中四生黃振烽，起

初對國家的事物都充滿懷疑，「與一班軍人相處後，不但感
染到他們的愛國精神，自己對國家制度及軍事知識更萌生興
趣，發現以前對國家存在很多誤解」。黃父表示，兒子參與
軍營後，為人變得成熟及定性，他最高興是看到兒子由從前
只會崇洋，到現在有了中國人的自豪。
香港青少年軍事夏令營由教育局、解放軍駐港部隊及 力

資源中心合辦，由董趙洪娉擔任名譽主席。活動公開予全港
中學參與，獲錄取的學生可獲得15天免費的軍事訓練及食宿
安排。今年的報名程序經已展開，有興趣的學生和家長，可

以瀏覽教育局網址ht tp ://www.edb . gov .hk/ index .
aspx?nodeID=2397&langno=2或 力資源中心網址
www.cerc.org.hk。

■本港8大發言人均表示，會繼續密切跟進日本災情，有需要時為學生提供輔導及協助。圖為昨日香港教育學院舉辦追悼會，為日本及雲南災民默哀。 由教院提供

■港浸大
傳理學院
副院長黃
煜表示，
浸大新聞
系已大量
購 置 硬
件，以支
援多媒體
教學。

■香港留日學友會(JUAS)理事方紹欣提醒將赴日留學的學
生，必要時可透過中介公司，敦促日本校方作出合適決
定。 資料圖片

■曾參與軍事夏令營的黃振烽(前左)及樊紫樺(前右)，均表
示在短短15日的磨練中成長不少。

香港文匯報記者潘政祁 攝


